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在部队大熔炉里成长与蜕变——— 兼具硬派知识与趣味故事———

小兵雄赳赳
□ 刘海栖

知 宋
□ 吴 钩
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司马光这段话有些长，
但值得我们引述出来。跟刘
敞的意见一样，司马光首先
从“程序正义”的角度，申明

宋仁宗的做法不合大宋的赐谥制度。如
果按照制度给定的程序(令文)，给夏竦
赐谥，应该先由考功司勘校夏竦的行状，
再由太常礼院拟谥，然后经尚书省合议，
最后交宰相核准、奏闻，因为谥号关乎劝
善沮恶，“不可私也”。现在陛下深知夏竦

“平生不协众望”，所以“不欲委之有司”
议谥，而私自给夏竦定下“文正”之谥，这
明显是将谥号之公器当成天子之私恩，
也是对法度的败坏。

司马光的奏疏呈上去之后，宋仁宗
没有回应。仁宗的意思大概是想用“拖”
字诀，将事情拖过去。但司马光是一个牛
脾气之人，等了十天，见仁宗似乎不当回
事，又上了一道措辞更强烈的奏疏。

这一回，他主要从“实体正义”的
角度，反驳皇帝给夏竦赐谥“文正”：
“臣等窃迹谥法本意，所谓道德博闻曰
文者，非闻见杂博之谓也，盖以所行所
学不离于道德也；靖共其位曰正者，非
柔懦苟偷之谓也，盖诗云靖共尔位，好
是正直也。”总而言之，“文正”乃是褒奖
士大夫功德的第一美谥，而以夏竦的品
行，又如何当得起此等美谥？夏竦这个
人，“奢侈无度，聚敛无厌，内则不能制义
于闺门，外则不能立效于边鄙，言不副

行，貌不应心，语其道德则贪淫矣，语
其正直则回邪矣，此皆天下所共闻，非
臣等所敢诬加也”。

这里司马光提出了一个对后世谥号
观念影响颇深的观点：“文正”乃是
“谥之至美，无以复加”。

既然是至美至荣之谥，当然不可以
轻易与人，北宋一百余年，能获得“文
正”之谥的士大夫，屈指可数，宋人说，

“国朝以来，得此谥者，惟公(指司马光)
与王沂公(王曾)、范希文(范仲淹)而已。
若李司空昉、王太尉旦皆谥‘文贞’，后
以犯仁宗嫌名，世遂呼为‘文正’，其实非
本谥也。如张文节(张知白)、夏文庄(夏
竦)始皆欲以‘文正’易名，而朝论迄不
可，此谥不易得如此”。只有那些堪称
士人典范中的典范，才可以得到“文
正”的赐谥。

仁宗朝宰相张知白，“在相位，慎
名器，无毫发私，常以盛满为戒，虽显
贵，其清约如寒士”。这么一位享有清
誉的名臣，去世之后，礼官议谥“文
节”，有御史提议：“知白守道徇公，
当官不挠，可谓正矣，请改谥文正。”
但宰相王曾没有同意，说：“文节，美
谥矣。”遂没有改谥。大名鼎鼎的包公
包拯，被热爱他的人称为“包文正”，
其实这只是民间私谥，他的正式谥号为
“孝肃”。

对宋朝士大夫来说，人生最大的荣

耀，不是生前封侯拜相，而是身后获得
“文正”之谥。宋徽宗时，宰相赵挺之
(赵明诚之父、李清照之家翁)去世，徽
宗前往祭奠，“夫人郭氏哭拜，请恩泽
者三事”，其中一件便是“乞于谥中带一

‘正’字”。赵夫人的意思，实际上就是想
替丈夫乞得一个“文正”的谥号，因为宋
朝士大夫谥号带“文”字极常见，如果徽
宗答应给予“正”字，通常就是“文正”
了。但徽宗不敢答应，“余二事皆即许
可，惟赐谥事独曰：‘待理会。’”徽宗平日
说“待理会”的意思，就如今人所言“研
究研究”，含婉言拒绝之意。最后，赵
挺之得到的谥号是“清宪”。不过，徽
宗朝法度已乱，谥号有时也成了天子与
权臣之私恩，连蔡京之弟蔡卞也能谥
“文正”。

宋人以“文正”为极美之谥的观
念，影响至明清时期。一名清代学者
说：“凡臣工谥法，古以‘文正’为最
荣 。 今 人亦踵 其 说 ， 而 不 知 所 自
始。……我朝之得谥‘文正’者，百余
年来亦不过数人。”按清代的赐谥程
序，“本朝定例，凡大臣应否予谥，由
礼部先行奏请，俟得旨允准后，行知内阁
撰拟谥号四字，恭候钦定”；“惟‘文正’则
不敢拟，悉出特旨(换言之，按大清谥
法，谁可以谥‘文正’，例由皇帝说了
算)，自非品学德业无愧完人者，未足
当此”。

阮三成他爸就叫儿子出
来当兵。要是在家里待着，人
家还得请他吹唢呐，少不得
还会把耳朵吹聋。

阮三成到了部队，就把吹唢呐这件
事情忘掉了。

可是那天他在路上正走着，听到后面
有很熟悉的声音。回头一看，是一支穿白
衣服戴白帽子的出殡队伍。那里面有个吹
唢呐的，他一边走，一边呜里哇啦地吹。

吹得那个难听啊！
阮三成停下了脚步。
等那支队伍从他身边经过时，阮三

成忽然忍不住了。
他把那个吹唢呐的人拦住，说，我吹

一个吧。
人家看是当兵的，不是捣乱的，就把

唢呐交给了阮三成。
阮三成把唢呐的哨子擦擦，放在嘴

上就吹起来。
他吹了一曲《打墓调》。
把人家都惊住了。
他们没想到阮三成吹得这么好。
他们央求阮三成继续吹。
阮三成跟着队伍到了坟地里，又吹

了一个《哭别曲》和《一枝花》。
阮三成把所有人都吹得号啕大哭。
大家都觉得这个丧事办得特别好。
阮三成要走，人家不让走，非要拉着阮

三成回家去吃饭喝酒。阮三成说那可不行。

人家只好硬塞了一包烟给阮三成。
谈心时阮三成给侯班长说，他想着

群众纪律来着，可是人家非要给，不给就
不让走。他怕叫人看到。“看到什么？”侯
班长问。“在坟地里跟一伙白衣白帽的群
众撕扒啊，”阮三成说，“只好把烟收下，
回来分给大家抽……”

侯班长觉得这件事情太好笑了，忍
了几忍没忍住，他把这件事情讲给我们
几个听，听得我们哈哈大笑。

侯班长叮嘱我们就不要再说这件事
情了，传出去不好，叫陈连长知道了，
他肯定会这样说，侯班长学陈连长的样
子，“乱弹琴！当兵的给人家出殡的去
吹唢呐！”

当时阮三成也在，阮三成也央求我
们不要说，他威胁我们说，谁要是给说
出去，哼，下次理发，小心我一推子……

这个事情我们都给阮三成保了密，
谁都没往外说。

我们以为事情就过去了。
谁知根本就没过去。
有一天，彭民贵在门口站岗，来了一

伙老百姓，他们要到营房里找一个人。
问他们找谁他们也说不清楚，也不

知道姓什么叫什么，只知道这个当兵的
会吹唢呐。

彭民贵说，根本就没这个人！
那伙老百姓说，就是有！还形容那人

什么样子。

彭民贵说，当兵的都一个样子！
那伙老百姓就是不走，非要找到这

个人。
侯班长走过来，问怎么回事。
老百姓七嘴八舌地把事情说了，他

们说那天出殡的那家人回村里后，说今
天碰到个当兵的，会吹唢呐，那唢呐吹
得，就跟剧团里吹的没两样……

“咱们有这么一个人吗？”彭民贵问
侯班长，“没有吧。”

侯班长摆摆手，又问那些老百姓：
“你们想找这个人干什么？”

那些老百姓就指着一位老大爷说，
他家里要娶媳妇，想请那位解放军同志
到时候去吹吹，那可是风光啦！这事都
给那边娘家人说了，请不来就完蛋啦！

“你看看，牛皮吹炸了吧，”彭民贵插
嘴说，“根本就没有……”

侯班长又摆摆手，他想了想，对那伙
老百姓说：“你们先回去，我知道了，等明
天你们再来好吗？”

彭民贵说：“这是我们侯班长，他说
话算！”

那伙老百姓才回去了。
彭民贵问侯班长，咱们有这么个人

吗？
侯班长也没理他，他赶紧回去找陈

连长汇报。
陈连长听完了先是哈哈大笑，又说：

“乱弹琴！”

□记者 陈巨慧 报道
本报济南9月6日讯 2019全国非遗曲艺周

系列活动于9月6日至10日在济南举行，国内最

具代表性的非遗曲艺项目和传承人齐聚泉城。
本次非遗曲艺周的一大特色是曲艺与泉水和文
旅相融合，彰显济南特色。来自天南地北、地
方特色浓厚的非遗曲艺遇上济南的泉水文化，
将碰撞出别样的火花。

9月6日15时，2019全国非遗曲艺周第一轮
进社区演出正式开启，来自广东、广西、江西
和四川的非遗传承人在五龙潭公园进行了一场
精彩的演出。

“明月圆圆照山乡，梅河滚滚闪银光，晒
谷场上笑声响，后生围着张大娘，革命故事开
了场……”首先登场的是广东曲艺类非遗项目
兴宁竹板歌《军长买鸡》。该节目由山歌大师
余耀南根据真实故事改编，讲述了一位红军将
领到村民家买鸡的故事。

“竹板歌”因说唱者以竹板击节伴奏而得
名，又名“五句板”，是粤东客家地区极具独
特风格的说唱艺术。据清末著名梅籍诗人黄遵

宪在《山歌》一文记载，竹板歌发源于兴宁，
流行至今已有200多年的历史。

壮族八音坐唱《妯娌共话好愿景》，讲述
的是家长里短的小故事。壮族八音坐唱是广
西省级非遗项目，又称“壮族板凳戏”，原是
壮族民间说唱的一种坐唱形式。劳动之余，
由二三人在板凳上坐着唱歌、坐着表演，主
要用于家庭贺喜事和小故事表演，篇幅短
小，逗人喜爱。

南昌清音演员表演的《今日犹闻翰墨
香》，讲述的是当年王勃即兴提写《滕王阁
序》时的情景。南昌清音是江西民间曲艺的一
个门类，距今有近400年的历史，有着清末民
间小调的遗音，沿长江、赣江广泛传播，吸
收了江南小曲、文南词、赣剧等音乐元素，
又结合自身特色形成了特有的表现形式，气
韵温婉，曲调悠扬。南昌清音说词和唱时用
的是南昌官话，上韵上板，叙事抒情，灵活

自然，声音甜美。《今日犹闻翰墨香》曾获中
国曲艺节创作表演一等奖、第十届中国艺术
节群星奖。

四川扬琴，因主要伴奏乐器为扬琴而得
名，是四川民间以唱为主、说唱故事的传统艺
术表现形式。表演形式为五人或多人分别持乐
器坐唱，演员分生旦净末丑角色，各角色跳进
跳出，以第一人称和第三人称讲唱故事。这种
表演形式也被称为“坐地传情”。四川扬琴绝
大部分节目是长篇，唱词典雅，唱腔优美，板
腔体唱腔板式完整。节目《拷红》主唱曾获得
过中国曲艺牡丹奖新人奖等。

独特的文化记忆和极具风土人情的曲艺节
目，令济南市民和游客流连忘返。

中国曲艺博大精深，各个省市都有自己的
代表性曲艺形式，在当地群众中有着深厚的基
础。曲艺周演出，各位传承人都将使出“看家
本领”，给观众奉献最精彩的演出。

2019全国非遗曲艺周非遗曲艺进社区活动启动

泉声曲韵融汇五龙潭

□记者 陈巨慧 报道
南昌清音演员在表演《今日犹闻翰墨香》。

□记者 李剑桥 通讯员 马国庆 报道
本报滨州讯 9月5日，时值新学年的开学季，

省足协“普及校园足球、助力乡村振兴”校园足球
公益行活动走进冬枣之乡滨州市沾化区下洼镇，山
东青年女子足球队为热爱足球运动的乡村孩子们送
去了独特的开学礼物。

本次活动由山东省足球运动协会与省派沾化下
洼镇乡村振兴服务队共同主办，目的是普及推广校
园足球，推动学校体育活动开展，提升山东足球公
益形象，助力乡村振兴。活动中，山东足协向下洼
镇第一中学和中心小学赠送了足球训练器材。山东
青年女足的队员与下洼镇各中小学足球队在下洼一
中新建成的标准足球场地上热情互动，交流切磋训
练方法，并组成两支混合队伍，展开了一场别开生
面的“足球对决”。赛场上，来自下洼镇的“足球
小将”们个个拼劲儿十足，丝毫不惧对手是经过专
业训练的省级队伍。场上的拼抢激情洋溢，精彩进
球也引得场下欢呼声不绝于耳。

一个小时的交流互动很快结束了，孩子们意犹
未尽。下洼一中初三年级的小姑娘尹潇雅说，经过
姐姐们的短暂指导，就纠正了几处自己平时没注意
到的错误动作，收获很大，希望专业队的姐姐们今
后能够多走进校园，带来更多专业指导和学习机
会。而通过这一活动，山东青年女足的姑娘们也感
慨颇多，队员周小涵告诉记者，看到这些弟弟妹妹
们在场上尽情奔跑的样子，就想起了自己在学校里
刚开始练习足球时的场景，“他们对足球的热爱与
专注，也激励着我更加坚定在足球道路上前进的脚
步。”山东青年女足队长邢梦莹也表示，希望更多
年轻朋友能够喜欢足球、参与足球，体会其中的快
乐，也希望自己与他们共同成长，为他们做出好的
榜样，在竞技赛场上取得更好的成绩。

校园足球公益行走进沾化
省派服务队联袂省足协推广校园足球

当地时间9月5日，在2019美国网球公开
赛女单半决赛中，本月底即将年满38岁的美
国选手小威廉姆斯直落两盘击败乌克兰名将
斯维托丽娜，职业生涯第10次打进美网决
赛。赛后小威直言，以妈妈身份打球非常困
难，而打球比带孩子更放松。

图为小威廉姆斯在比赛中回球。
小威目前是23个大满贯冠军得主，对于

小威而言，只要再拿一场胜利，她就可以追
平由澳大利亚网球名宿考特保持的女子选手
24个大满贯单打冠军的纪录，小威也将成为
年纪最大的大满贯女单冠军。此前年纪最大
纪录也是小威保持的，2017年她夺得澳网冠
军的时候已经35岁“高龄”。

□新华社/美联

小威第10次打进美网决赛
直言打球比带孩子更放松

□ 本报记者 王 建

小组赛折戟沉沙，数次被推上风口浪尖，
中国男篮还能否重新振作？9月6日，2019男篮
世界杯小组赛第二阶段开打，面对老对手韩国
队，中国男篮虽然打得异常艰难，但在关键球
上不手软，最终以77：73险胜，在直通东京奥
运会门票的争夺战中保住希望。

赢下韩国队提升球队信心

接连输给波兰队和委内瑞拉队，中国男篮
遭到口诛笔伐，家门口作战无缘16强令人遗
憾，但对于争夺奥运会资格而言，还不是世界
末日。中国男篮要直接晋级东京奥运会，第二
阶段首战韩国队才是真正的“生死战”，因为
如果打不赢韩国队，要打赢实力高出一档的尼
日利亚队希望将更加渺茫，竞争对手伊朗队绝
对会笑纳大礼。小组赛一直在看台观战的中国

篮协主席姚明改变位置，坐到了中国队的替补
席上，这既是对队员的鼓励，也是此战不容有
失的信号。

中国男篮对首发阵容进行了调整，方硕本
届世界杯首次首发出场，另外，中国队扩大了
人员轮换的范围，此前机会寥寥的任骏飞获得
了更多的出场时间。中国男篮内线占优，韩国
队擅长外线投射，两支球队都想发挥自己的优
势，并根据对方的特点作了针对性布置。中国
男篮利用内线优势，在大部分时间里处于领
先，并多次拉开比分，韩国队通过转换进攻、
外线投射以及罚球紧咬比分。比赛打到最后1
分钟时，中国队仅以72：71领先1分。

决胜时刻，中国队的严密防守起到了关键
作用。易建联抢断，郭艾伦3分球命中，随后
中国队再次抢断，赵继伟上篮得手，靠这宝贵
的5分，中国男篮艰难取胜。

赢下韩国队后，中国男篮长舒了一口气。
“这两天对我们来说很难，我们背负着太多压
力。走出来的过程是很难的，我们今天做得很

好，外人体会不到这种感受。”投中关键3分
球的郭艾伦在赛后接受采访时说。中国男篮主
教练李楠认为这场比赛提升了球队的信心，他
说：“我们需要这场胜利，球队之前输了一些
不该输的比赛，士气上受了一些影响，这场胜
利把全队的信心提升了。”

领先伊朗队16分并不保险

在另一场比赛中 ,菲律宾队不敌突尼斯
队。韩国队和菲律宾队输球后失去了成为亚洲
战绩最好球队的希望，处于P组的约旦队很难
爆冷，中国男篮直接晋级东京奥运会的竞争对
手只剩伊朗队。

伊朗队在9月6日下午的比赛中以71：62击
败安哥拉队，取得本届世界杯的首胜。他们的
下一个对手是菲律宾队，菲律宾队和安哥拉队
的实力接近，伊朗队很有希望在第二阶段取得
两场胜利。

伊朗队取得两胜，如果中国男篮在下一场

比赛中击败尼日利亚队，就将直接锁定东京奥
运会参赛资格。但要做到这一点，难度很大，
因为尼日利亚队拥有多名在NBA打球的球
员，实力强劲，不好对付。“我们球队急需解
决的问题是尽快从前面的失利中走出来。希望
通过今天的比赛给队员树立一些信心，全力以
赴去拼下一场。”李楠表示要全力准备与尼日
利亚队的比赛。

如果中国男篮不能赢下尼日利亚队，就需
要和伊朗队比较小分。第二阶段小组赛首战
前，中国男篮的净胜分是－1分，伊朗队的净
胜分是－22分。赛后，中国男篮的净胜分变成
3分，伊朗队的净胜分为－13分。16分的领先
优势并不明显，因此中国男篮绝不能大比分输
给尼日利亚队，同时还要寄希望于伊朗队不大
比分战胜菲律宾队。

如果两战皆负或者在净胜分比较中输给伊
朗队，中国男篮将被迫参加奥运资格附加赛，
与其他23支球队争夺4个奥运会参赛名额。这
是最坏的情况，希望不要出现。

2019男篮世界杯：中国队77：73险胜韩国队———

直通东京奥运会还有希望

据新华社北京9月6日电 2019男篮世界杯
小组赛第一阶段5日结束后，国际篮联公布了
赛事第四期实力榜。塞尔维亚队连续第三期
占据榜单首位，而美国队被澳大利亚队超
过，排名降至第三。

小组赛第一阶段，塞尔维亚队三战全
胜，场均净胜对手40分。对此，国际篮联评
价说：“自2月以来依旧不败，只要这一纪录
延续下去，塞尔维亚队就将继续排在实力榜
首位。”

国际篮联特别提到了得分后卫博格达诺
维奇对塞尔维亚队的贡献。博格达诺维奇本
届世界杯至今三分球23投15中，他一人投中的
三分球只比立陶宛全队命中的三分球少1个。

实力榜排名第四至第16的球队分别为法
国、西班牙、巴西、阿根廷、立陶宛、希
腊、意大利、波兰、俄罗斯、捷克、波多黎
各、多米尼加和委内瑞拉。

2019男篮世界杯最新实力榜出炉

塞尔维亚连续三期居首

□新华社发
当地时间9月6日，在意大利威尼斯，演员约翰

尼·德普出席电影《等待野蛮人》拍照式。
电影《等待野蛮人》入围第76届威尼斯电影节

主竞赛单元。

据新华社伦敦9月5日电 国际足联5日公布了
2019年世界最佳阵容候选球员名单，一共有55名球
员上榜，效力于热刺的孙兴民是唯一一名来自亚洲
的球员，克·罗纳尔多（C罗）和梅西也毫无悬念
地上榜。

这份大名单中，上赛季在英超效力的球员有
21名，比西甲球员多一名，这也是国际足联年度
最佳阵容候选名单上，英超球员的数量首次超过
西甲球员。

从国籍来说，巴西球员最多，有10人入围，另
外法国有7人、西班牙有6人入选。从俱乐部来说，
入选最多的是巴塞罗那，一共有10人入围，其次是
皇马，如果算上夏天从切尔西加盟皇马的阿扎尔，
一共有9人入选。

英超俱乐部中，入选人数最多的是英超冠军曼
城，有8人入选；欧冠冠军利物浦有7人入选。

国际足联将于9月23日在意大利米兰举行颁奖
典礼，届时将宣布由11人组成的年度最佳阵容和其
他8个最佳奖项。

国际足联公布2019年最佳阵容候选名单

英超球员数量首超西甲
孙兴民成亚洲唯一球员
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